
黨史學習教育領導小組
祭掃李大釗烈士陵園

黨史學習教育領導小組辦公室黨員幹部昨日赴位於
北京市萬安公墓的李大釗烈士陵園，進行清明祭掃，
開展 「緬懷革命英烈，傳承紅色基因」主題活動。

上午10時許，黨史學習教育領導小組辦公室負責
同志帶領黨員幹部，在李大釗烈士塑像前莊嚴肅立，
向李大釗烈士敬獻花籃、鞠躬敬禮，逐字逐句重溫入
黨誓詞，並瞻仰李大釗烈士紀念碑，誦讀紀念碑文。
隨後，大家一起追思先烈事蹟，緬懷英烈崇高精神，
表達無限崇敬之情。大家表示，清明祭掃李大釗烈士
陵園，是一次感悟黨史、砥礪初心使命的學習教育，
是一次增強黨性、升華精神境界的主題黨課。

近日，黨史學習教育領導小組印發方案，要求把黨
史學習教育同弘揚優秀傳統文化相結合，開展 「清明
祭英烈」活動。

清明假期鐵路料發旅客4970萬人
據中國國家鐵路集團有限公司昨日消息，為期4天

的鐵路清明小長假運輸昨日啟動。4月2日至5日，全
國鐵路預計發送旅客4970萬人次，其中最高峰日4月
3日預計發送旅客超過1400萬人次。

國鐵集團客運部負責人介紹，隨着國內疫情防控形
勢持續向好，清明小長假期間旅客探親、祭祖、踏青
等出行需求旺盛。鐵路部門加大運力投放，全國鐵路
實行高峰運行圖，每日計劃開行旅客列車10046列，
同比2019年清明小長假增長10.6%，創今年運力投放
新高。與此同時，鐵路部門深入分析旅客春季出遊特
點規律，精心打造踏春賞花、研學旅行、紅色旅遊、
鄉村觀光等各具特色的精品旅遊線路。

【香港商報訊】記者伍敬斌報道：4月2日，國家糧食和物資儲備局副局長梁彥
在國新辦新聞發布會上表示， 「十四五」 期間，中國將堅持改革創新，統籌推進
糧食安全治理體系和治理能力現代化，並加快制定《糧食安全保障法》。專家認
為，中國糧食安全的法治基礎依然較為薄弱，制定《糧食安全保障法》是實現糧
食安全保障從政策治理到法治治理的根本轉變。目前，中國糧食產量歷經 「十七
連豐」 ，雖無近慮，但有遠憂。要實現糧食產業的可持續發展，針對糧食生產、
儲備、流通以及糧食質量和應急等不同環節可能引發的糧食風險隱患重大問題，
制定《糧食安全保障法》刻不容緩。

【香港商報訊】外交部發言人華春瑩 4 月 2 日表
示，3月30日至4月2日，上海合作組織秘書長諾羅夫
及20多個國家的駐華使節和外交官一行30餘人在新
疆維吾爾自治區參觀訪問。中國政府歐亞事務特別代
表李輝陪同訪問。

參訪官員駁斥涉疆指責
在2日的例行記者會上，《北京青年報》記者問：

我們了解到上海合作組織秘書長諾羅夫及有關國家駐
華使節和外交官正在新疆參觀訪問。您能否介紹相關
情況？

華春瑩說，在幾天的參訪過程中，諾羅夫秘書長一
行赴烏魯木齊、喀什和阿克蘇三地參訪，參觀了新疆
反恐和去極端化鬥爭主題展、烏魯木齊國際大巴扎、

喀什古城、艾提尕爾清真寺、伽師縣農村供水總站、
柯柯牙綠化工程紀念館等，通過實地參觀考察，親眼
看到了新疆前所未有的社會穩定、民族宗教和諧、經
濟穩步發展的真實情況。他們參觀了幾家大型企業，
走訪了當地維吾爾族家庭，感受到了新疆在持續穩定
的前提下實現經濟發展、大大提高人民生活水平和保
障人權的突出成就，都表示願推動本國與中國新疆的
合作，特別是在反恐、去極端化和經貿領域開展合
作。

華春瑩說，今天中午，代表團參加了 「新疆是個好
地方」交流會。新疆維吾爾自治區主席雪克來提和新
疆各行業代表同代表團成員進行交流座談。交流會
上，諾羅夫秘書長和多國使節、外交官暢談了他們的
所見所聞所感，紛紛表示 「眼見為實」，他們在新疆

親眼所見證明，新疆根本不存在個別國家指責的所謂
侵犯人權、宗教歧視和強迫勞動的情況， 「種族滅
絕」的指責更是無稽之談。

外交部：謠言止於智者
華春瑩說，代表團在新疆訪問期間感受到了新疆前

所未有的社會穩定、經濟發展、民族和諧。這個局面
來之不易。今天，中國國際電視台（CGTN）發布了
第四部新疆反恐紀錄片《暗流湧動——中國新疆反恐
挑戰》，完整展現了新疆反恐去極端化鬥爭的全貌。
看了這個片子，大家就能更加深刻地意識到，前些年
新疆深受恐怖主義和宗教極端主義之害，人民生命安
全受到嚴重威脅。

華春瑩稱，經過不懈努力，新疆已經連續4年多未

發生暴恐案件，經濟社會實現高質量發展。但一些西
方反華勢力心有不甘，不擇手段、毫無底線地編造謊
言謠言和虛假信息，炮製了諸如 「強迫勞動」 「種族
滅絕」等種種謬論，真正目的是服務於他們在新疆製
造動盪、牽制遏制中國發展的戰略陰謀。他們甚至拿
新疆棉花做文章。

華春瑩表示，我注意到中國棉花協會發表聲明，堅
決反對以美國為首的西方各國對新疆紡織服裝供應鏈
及其相關產品實施任何限制，支持邀請國外行業協
會、品牌商及第三方機構赴新疆調研。這都說明新疆
坦坦蕩蕩，光明磊落。

華春瑩說，我們歡迎外國各界人士到新疆走一走、
看一看，感受新疆的美麗，人民的幸福，經濟的發
展。我們相信謠言止於智者，公道自在人心。

財經
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《糧食安全保障法》正加快制定

專家稱係維護國安重要基礎

A股首季IPO
表現不佳

2021 年政府工作報告強調，要
「拓寬主體市場融資渠道」 ，但

2021年第一季度中資企業IPO數據
顯示，內地股市在促進直接融資、

拓寬融資渠道方面還有不小的差距。今年第一季
度A股IPO募集資金規模竟然低於受新冠肺炎疫
情衝擊最明顯的去年第一季度。

從去年末季起逐季萎縮
中資企業全球IPO家數在去年第一季度曾創下

84家的新低；第二季度有所反彈，達到92家；第
三季度達到峰值，為 218 家。第四季度開始回
落，為152家，今年第一季度更縮減到144家。

與IPO家數類似，中資企業全球IPO募集資金
總額去年第一季度為 932 億元，第二季度反彈到
1479億元，第三季度激增到3624億元，第四季度
萎縮到 2882 億元，今年第一季度萎縮到 2107 億
元。

2021 年第一季度，中資企業全球市場共完成
IPO上市數量（按上市日期）較2020年第四季度
減少8起，首發融資規模較2020年第四季度下降
26.89%。而在 A 股市場，第一季度 IPO 募集資金
總額只有 767.46 億元，比 2020 年第一季度的 806
億元下滑了5%。

中國是去年主要經濟體中唯一實現正增長的國
家，中國也最先走出疫情陰影，但去年第四季度
和今年第一季度中資企業IPO無論是家數還是募
集資金總額，都呈現逐季萎縮的情況，引發業內
廣泛關注。

在美上市數量創3年新高
具體來看，今年第一季度在A股市場首發上市

99起，較2020年第四季度減少2起，佔比維持在
七成上下；香港市場26起，較2020年第四季度減
少16起，佔比跌破兩成；第一季度中資企業海外
IPO全部在美股市場完成，共19起，創近3年單
季度新高。

從IPO募集資金情況看，第一季度A股市場中
資企業 IPO 募集資金較 2020 年第四季度下降
33.94%，港股市場中資企業首發募集資金較2020
年第四季度下降25.67%，美股市場中資企業首發
募集資金較2020年第四季度僅下降3.55%。

更重要的是，今年第一季度中資企業各市場募
集資金規模佔比最大的市場竟然不是A股，而是
香港股市，為1089億元，而A股只有767億元。
中資企業 IPO 募集資金前 10 名企業 A 股（上交
所）只有2席，分別是第七位、第九位，前3名都
在港交所，第四名第五名在紐交所。第六名第八
名在港交所，第十名在紐交所。第一季度以港
股、美股上市公司的募集資金居前，快手回歸港
股募集資金 403.14 億元，成為 2021 年中資企業
IPO之最。

截至3月31日收盤，2021年中資IPO企業總市
值的表現分別為：A股市場7763.54億元，港股市
場 19748.98 億元，美股市場（截至 3 月 30 日收
盤）2529.11億元。

香港商報評論員 王長久

上合秘書長一行參訪新疆 京指公道自在人心

推進糧食安全治理現代化
國家糧食和物資儲備局副局長梁彥表示， 「十四

五」期間，中國將堅持改革創新，統籌推進糧食安全
治理體系和治理能力現代化。加快制定《糧食安全保
障法》。實行黨政同責，強化糧食安全省長責任制，
加強中央儲備糧管理和中央事權糧食政策執行情況考
核。加快實施科技和人才興糧興儲，強化糧食質量安
全保障，推進 「數字糧儲」建設，嚴格執法監管，守
住管好 「天下糧倉」。

關於糧食安全保障的立法其實已綿延多年。近兩年
來，相關部門多次表態，要加快制定《糧食安全保障
法》，預示着中國首部與糧食安全相關的法律將要切
實落地。北京工商大學教授、農業農村部農產品市場
流通專家洪濤在接受本報採訪時表示，關於糧食的管
理，目前主要是依據《中央儲備糧管理條例》和各個
地方的儲備糧管理辦法。而管理條例與管理辦法，從
層次上看顯然是不夠的，這也體現了中國糧食安全的

法治基礎依然較為薄弱。糧食事關國運民生，糧食安
全是國家安全的重要基礎。所以糧食安全應該要站在
國家頂層制度設計的層次，這樣看來，《糧食安全保
障法》的制定勢在必行。

對解決「遠憂」意義重大
目前，國際糧價上漲較快，中國的糧食價格是否會

受到影響也備受關注。國家糧食和物資儲備局糧食儲
備司司長、新聞發言人秦玉雲在昨日的新聞發布會上
表示，2021年國際糧價出現上漲，主要是受新冠肺炎
疫情在全球蔓延、東南亞旱災、沙漠蝗蟲等多重因素
影響。但從供求角度分析，國際糧食供求仍在延續寬
鬆格局，我們對保障糧食供應，確保市場運行有底氣
有信心。

洪濤認為，總體來說，中國糧食已經是 「十七年
豐」，中國糧食安全是沒有近慮的，但仍然有遠憂。
對於糧食安全的立法，毫無疑問對解決中國糧食安全
的 「遠憂」有着重要意義。中國糧食的 「遠憂」，主

要是中國的糧食仍然受到外界較大影響，一是全球糧
食價格的波動，二是國家內部糧食的可持續發展仍面
臨較大問題。目前，糧食產業的高產出、高儲備，其
實是依靠政府層面的高投入、高補貼形成的，這種模
式實際上不可持續。形成一個良性的糧食產業循環，
需要更高層次的立法。有了法律之後，很多事情就有
章可循。並且，糧食還涉及到一二三產業的聯動問
題，涉及到很多部門、很多環節，有了法律規定後，
各部門之間的協調效率也會更高。

【香港商報訊】據世界衛生組織免疫戰略諮詢專家
組近日消息，中國國藥集團和科興公司提交的兩款新
冠疫苗的相關數據顯示，其保護效力符合世衛組織要
求，不會對人體造成傷害。

世衛組織免疫戰略諮詢專家組主席亞歷杭德羅‧克
拉維奧托表示，兩家中國公司提交的疫苗數據清楚表
明，它們的保護效力符合世衛組織要求，即 「疫苗效
力約為50%，最好接近或高於70%」。這兩家公司提
交的數據也顯示了兩款疫苗的安全性，它們不會對人
體造成傷害。

克拉維奧托還表示，國藥和科興兩款新冠疫苗首先
需從世衛組織或其認可的監管機構獲得緊急使用授

權，爾後世衛組織免疫戰略諮詢專家組將對這兩款疫
苗提出使用建議，專家組希望在4月底前發布相關使
用建議。

科興中維疫苗年產能達20億劑
另據北京科興中維生物技術有限公司消息，該公司

新冠疫苗克爾來福原液車間（三期）於4月1日建成
投產，投產後克爾來福疫苗年產能達20億劑。此外，
克爾來福疫苗全球累計發貨量達 2 億劑（含半成
品），全球累計接種量達1億劑。

科興中維介紹，自啟動新冠滅活疫苗研製工作以
來，在國務院聯防聯控機制、衛健委、工信部、國家

藥監局等相關部委及北京市、大興區政府的支持下，
公司持續投入，不斷提升新冠疫苗生產能力。科興中
維自2020年3月29日新冠疫苗生產車間（一期）正式
啟動建設，到如今原液車間（三期）正式投產，只用
一年時間就實現了新冠疫苗年產能20億劑的目標。

科興中維表示，在增線擴產的過程中，科興中維始
終堅持標準不降低、程序不減少，嚴控車間建設質量
和產品質量，接受藥監部門的藥品生產質量規範符合
性檢查和駐廠監督指導。

據國家衛健委微信公眾號消息，截至2021年3月27
日，各地累計報告接種新冠病毒疫苗 10241.7 萬劑
次。

【香港商報訊】綜合台灣媒體昨日消息，台鐵
「太魯閣號」408次列車當日上午行至花蓮縣大清水

隧道時發生出軌事故。據救援人員透露，現場死亡
48人，2人送醫不治，逾百人受傷。罹難者中，年
紀最小的僅6歲。

消息稱，事故原因被指係一輛工程車疑似因未拉
手剎，從邊坡滑落至軌道上，導致剛出隧道的列車
來不及反應而正面撞擊，車頭（第 8 車）受創嚴
重。台鐵證實，新婚沒多久的袁姓司機以及隨車的
江姓助理司機，雙雙在事故中殉職。

據悉， 「太魯閣號」列車行經該路段時，幾乎以

全速前進，時速約125公里，加上兩隧道間視野較
差，不排除當司機員看到橫在軌道上的工程車時根
本來不及反應。事故發生後隧道現場一片狼藉，失
去動力的 「太魯閣號」殘破不堪，部分車廂卡在隧
道內，5 至 8 節車廂嚴重變形，其中一節橫躺隧道
內，一度造成民眾受困。

據當地消防局消息，408 次太魯閣號全車乘客約
350人，若加上站票，整列車將近500人，罹難者正
由花蓮縣府全力協助處理後事。台 「消防署」昨日晚
間通報稱，現場車廂內已無受困人員。據現場統計，
送醫人員中有7人重傷、32人中傷、78人輕傷。

世衛認可兩款國產疫苗效力

台鐵列車脫軌台鐵列車脫軌5050死逾死逾百傷百傷
或或為近為近4040年最嚴重事故年最嚴重事故

聯合收割機在河北泊頭市西辛店鄉大付村的麥田裏作業。 資料圖

台鐵 「太魯閣
號」 列車事故搜救
現場。 中通社
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